

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id., 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.  
NUMEROS SOBRES 1 O CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y gacetas, línea, 0'20  
En cuarta plana, id., 0'12  
Comunicados, id., 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, jueves, 6 de Noviembre de 1884.

N.º 1011.

## SECCION POLITICA

### Al Higuí

Ni este gobierno se va, ni los liberales están en puerta, ni ese es el camino.

Tendremos gabinete Cánovas-Pidal todo el tiempo que sea posible.

Y luego se procurará echarle topós y medias suelas, para preparar una nueva etapa conservadora.

Porque hay que desengañarse: los liberales de Sagasta son cursis, y de los izquierdistas no hay que hablar. ¡Si apenas media docena de ellos saben bailar un rigodon de corte!

Y luego, que se trajo á los conservadores para algo.

¡Pues no faltaba más, sino haber arrollado á todo el partido liberal en masa, para no dar á los conservadores todo el tiempo de mando que necesitan! Mientras de puro hartos no exclamen: ¡no podemos más! habrá conservaduría en el gobierno.

Y á quien esto le pique que se rasque!

Si, liberales monárquicos, de la derecha, del centro y de la izquierda, tenéis que esperar.

Y en tanto ¡al higuí! con la mano nó; con la boca sí!

Afortunadamente para vosotros, el higo tras cuya posesion marchais, está ya tan manoseado y lleno de babas, que apenas si merece la pena.

Fijaos bien en la herencia que Cánovas os dejará:

Cuba, casi, casi dando las boqueadas. Allí no hay una peseta. Y en cambio la anarquía administrativa llegó al límite; los odios políticos son inmensos; y por unas y otras las cosas van tan mal, que en Cuba lo mejor es ser negro. ¡Verdad es tambien que son muchos los blancos que no valen lo que un negro!

En los sótanos del ministerio de Hacienda, en aquellas cuevas donde merced al famoso bienio, pudo ver reunidos Salaverría algunos cientos de millones de repuesto, que él y los suyos malgastaron; hoy sólo existen telas de araña, cucarachas, y muchos pagarés, libramientos y letras protestadas que habrá que satisfacer.

Por esos pueblos de Cánovas; concejales, alcaldes y diputados provinciales destituidos y arruinados infelizmente, llamando á Dios de tñ, en tanto llega el momento de la revancha. ¡De la revancha! ¿lo entendéis bien? de la revancha justa y merecida, y que se les debe de derecho. Porque eso de haber sido multados y encarcelados y sometidos á procesos vejatorios, porque sí y porque le dió la gana á cualquiera de los Poncios al uso, clama al cielo.

Los partidos, heridos en su dignidad, rayando ya en la desesperacion y con más necesidad de que se les reconozcan sus derechos y su honra, que el hambriento tiene necesidad de pan. Y dar á cada cual lo que de justicia corresponde, siendo tantos y tan diversos los partidos, ¡vive Dios! que no es cosa fácil.

Los carlistas tan organizados ó más como lo estaban pocos días antes de terminar la guerra; que de algo había de servirles la presencia de Pidal en el gobierno y la prodigalidad con que se les han repartido credenciales de alta, media y baja ca-

tegoría. Y organizados, y armados, y con dinero fresco, y seguros de hallar calor en no pocos de los que hoy mandan, fácil es preveer, que al día siguiente de mandar, los liberales, tendremos partidas en el campo. Como que no ha mucho tuvo «La Unión», la poquisima aprension de decir: «mientras mandemos no habrá guerra carlista, pero ¡ay si no mandamos!» Que es un modo, como cualquier otro, de hacer la forzosa y de dar dignidad á las instituciones.

Y luego, esa Europa, que nos mira airada y con las uñas hacia fuera, deseando que se nos vaya un pié para darnos una tarascada. Ya se vé, el canovismo la ofendió. La irritó y la faltó en toda la línea; ¿cómo nó desear que nos lleven cinco mil de á caballo? ¡Buenas están Italia, y la Santa Sede, y Francia é Inglaterra, y aun Alemania con España! Por bajo este punto de vista, la obra de Cánovas fué perfecta. Es imposible practicar mejor que él lo practicó, el arte de hacerse enemigos.

Con qué, ¡caballeros! animarse y á ello. Mirad que es una ganga esto de echarse á cuestas un país irritado, desorganizado, malquisto con todo el mundo, lleno de odios y sin un cuarto.

Y cuenta, que esta no es de las herencias que se puedan tomar á beneficio de inventario. Aquí como en las herencias romanas no hay más medio sino pagar á quien se debe, sea una fuerte suma ó sean picos indiferentes. Precisa cumplir con todos, aun á riesgo de que á uno se le rompa el puchero en la mano.

Corolario: tal como van las cosas, es posible encontrar en esta semana quien se atreva á heredar á Cánovas; pero dentro de tres meses, habrá que dar dinero encima, y aun así será difícil que se atreva con ello quien tenga algo que perder. Que si la mujer deshonrada con dificultad encuentra marido, de las herencias entrampadas no se hacen cargo los hombres serios y formales.

¡Oh canovistas: ni empalados sufriríais el castigo que merecéis.

(Publicidad.)

## SECCION DE NOTICIAS

Madrid 30, 3-45 t.

Ha ingresado en la cárcel el director de «El Porvenir», por falta de pago de las 2,000 pesetas exigidas como fianza en la causa que se le sigue.

Se ha dispuesto que el vapor que saldrá el 15 de Barcelona para Filipinas conduzca pasaje militar.

Niega la prensa ministerial que se trate de suspender á los concejales de Madrid.

«El Progreso» dice que el general Lopez Dominguez, en vista del poco satisfactorio resultado de la expedición á Andalucía, ha escrito al señor Becerra pidiéndole que le acompañe á Valencia y á Murcia.

Madrid 30, 6 t.

El tratado de comercio con los Estados-Unidos consigna que todas las ventajas reciprocas serán aplicables á las importaciones respectivas de dicho país y Antillas españolas cuando sean introducidas con bandera

española ó americana respectivamente.

En los Estados-Unidos tendrán las importaciones antillanas el mismo tratado que las de México, Santo Domingo y Sandwich que tienen tratado especial.

Los Estados-Unidos hacen á España concesiones respecto á las melazas, azúcares y tabacos, que suponen un sacrificio para el Tesoro americano de cuarenta millones de pesos anuales.

España concede para los Estados-Unidos una reducción en los derechos de harinas y cereales, iguales que para los mismos productos peninsulares.

Hay importantes reducciones en la introduccion de los pescados vivos y secos, ganados, carnes saladas y los productos industriales.

España se compromete á suprimir el derecho consular que perciben los cónsules por cada salida de buque con direccion á las Antillas españolas.

Madrid 30, 6-10 t.

Londres.—El Banco de Inglaterra ha subido el descuento al 4 por 100.

Cairo.—Se confirma la capitulacion de Khartum y la prision del general Gordon.

Haya.—Resultado de las elecciones para representantes de la segunda Cámara: 32 liberales; 33 conservadores y 19 empates, de ellos diez favorables á los primeros.

París.—Dícese que la guarnicion francesa de Tuyen-Kuan ha rechazado varios ataques de 4,000 chinos y que éstos se retiraron.

Madrid 30, 6-15 t.

El Consejo de ministros celebrado hoy duró cinco horas, habiéndose tratado en él de política exterior, especialmente de la que se refiere á Inglaterra y Bélgica; discutieronse ampliamente los asuntos del Africa referentes á colonizacion; se ultimó el tratado de comercio con los Estados-Unidos; y quedó sin resolver, por existir desacuerdo la cuestion financiera de Ultramar.

Los señores Cánovas, Quesada y Romero Robledo han celebrado una importante conferencia, ignorándose de que trataron.

Los diputados fusionistas han sido citados al objeto de ponerse de acuerdo sobre la eleccion de presidente de la Diputacion provincial.

Madrid 3, 5-15 t.

El Sr. Coello ha marchado á Berlin.

En el Consejo celebrado en la Presidencia no se ha tratado de política.

El Rey continúa en el Pardo.

Francia se opondrá á las pretensiones de Portugal sobre el Congo.

Madrid 3, 7-15 n.

El Consejo de Ministros se ha ocupado de la cuestion del Congo, del tratado de comercio con los Estados-Unidos, de las bases de reforma del Código civil y demás proyectos que se presentarán á las Cortes por los respectivos ministros.

Madrid 3, 10 n.

Ha habido una inundacion en Mijas, provincia de Málaga, que ha arrastrado varias casas con familias. Se han recogido cuatro cadáveres;

témese que se encontrarán muchos más.

### De El Liberal: Las jóvenes más hermosas de Colonia

Cuando el emperador y la emperatriz de Alemania visitaron hace poco la ciudad de Colonia, las ochenta jóvenes más hermosas de la poblacion fueron avisadas para que salieran á recibir á tan elevados personajes.

Una vez formada la graciosa falange de las ochenta muchachas, empezaron las angustias del jurado. Necesitábase escojer entre todas ellas la más bonita para que presentara un ramo de flores al emperador, cuando éste hiciese su entrada solemne en la ciudad.

¿Cómo hacer la eleccion sin promover una lucha intestina en aquel agradable coro de mujeres hermosas?

El jurado se reunió; deliberó... y por fin, no decidió nada.

El tiempo iba, sin embargo, transcurriendo, y era preciso á todo trance proclamar la reina de belleza... la reina de belleza que debía reunir en su persona la sabiduría de Minerva, la majestad de Juno y la gracia de Venus.

¡Sublime inspiracion! ¡Entusiasmo del jurado! Las ochenta mujeres hicieron una proposicion que fué aceptada enseguida. Propusieron elegir ellas mismas, por mayoría de votos y con escrutinio secreto, la más hermosa de la falange.

Buscáronse las urnas inmediatamente, distribuyéronse las papeletas y las lindas electoras escribieron precipitadamente el nombre de la que consideraban más digna de aquella ceremonia.

Poco despues se hizo el escrutinio y... ¡oh asombro del jurado! en las ochenta papeletas había ochenta nombres distintos.

¡Dicen malas lenguas que cada una de aquellas señoritas se había proclamado á sí misma como la más hermosa de todas!

Vuelta á empezar la operacion. ¿Qué hacer? El tiempo apremiaba, y no era cosa de andarse con repulgos por consideracion á las pueriles vanidades del sexo femenino.

A falta de otro medio se recurrió pues al procedimiento de la suerte.

Por fortuna, el azar reveló entonces excelente buen gusto. La elegida para entregar el ramo al emperador, juntaba en sí misma la gracia de Venus, la majestad de Juno y la sabiduría de Minerva.

A fin de consolar un poco á las otras 79 jóvenes, procediose á otro sorteo para ofrecer ramos de flores á la emperatriz y á cinco ó seis personas más de la familia.

En la antigua ciudad de Colonia llamó grandemente la atencion esa brillante cohorte de mujeres hermosas, las cuales recordaban la leyenda de las hermosuras de Amberes, escojidas para figurar con toda su soberbia desnudez en la ceremonia de la entrada de Carlos V, ceremonia que inspiró, como saben todos los artistas, el precioso cuadro de Hans Mac-kart.

## Correo de hoy.

## Últimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 3, 6-50 t.

Argel.—Entre los españoles residentes en Argel corre el rumor de que el Maceo llegado aquí no es el jefe de los insurrectos cubanos de este nombre, el cual se halla en la actualidad en Nueva York, según ellos, sino su hermano que mandaba una pequeña partida de insurrectos cubanos.

Paris 3, 5-58 t.

El «Temps» considera inaceptable la mediación si antes los chinos no evacúan el Tonkin y cree que la ocupación efectiva del Tonkin por las tropas francesas es el mejor auxiliar de toda negociación.

Ha habido diez casos de cólera y cinco defunciones de esta enfermedad en Nantes y tres defunciones causadas por la misma en Oran.

Paris 4, 8-40 m.

Se ha desmentido que esté enfermo el Rey de los belgas.

Telegrafían de Alejandria al «Times» que el origen de los rumores relativos á la toma de Kartum debe atribuirse á un mensajero árabe que manifestó que el general Gordon había salido de dicha ciudad por falta de víveres y llegado á Berber; que después que hubo abandonado á Kartum, los insurrectos entraron en esta plaza, y que Gordon fué muerto cerca de Shendy.

Madrid 4, 1 mda.

Está restablecida la circulación de trenes en la línea de Alicante.

Una inundación en Mitja provincia de Málaga, ha destruido numerosas fincas, arrastrando personas, mobiliarios, géneros, comercios, cereales, causando varias víctimas.

La prensa de anoche, desorientada respecto al paradero del señor Ruiz Zorrilla, le supone en Londres, Cete y Marsella, y no falta quien dice que no se ha movido de Londres.

Los izquierdistas están muy satisfechos de la acogida que ha obtenido el general Lopez Dominguez en Andalucía.

Los fusionistas, correspondiendo á la invitación del señor Abascal, confían zanjar amistosamente sus diferencias al llegar el señor Sagasta á Santos Humosa.

El rey continua en el Pardo.

La «Gaceta» publica dos indultos y la resolución de expedientes de suspensión de varios ayuntamientos.

Madrid 4, 1 mda.

En las reuniones celebradas en casa del señor Sardoal, los amigos de éste acordaron la creación de un círculo político.

Se ha constituido una Junta de la marina mercante.

En la elección de Presidente de la Diputación, votaron unidos los izquierdistas y los conservadores.

Mañana llega el señor Balaguer.

Continúan los rumores sobre orden público.

Madrid 4, 9 m.

El «Imparcial» dice que en algunas regiones oficiales se desea que el general Salamanca abandone la dirección de Administración militar.

De El Liberal:

«El Progreso» tiene noticias que le permiten asegurar que el Sr. Salmeron no se ha separado del Sr. Ruiz Zorrilla.

Esas son también las nuestras; pero con un aditamento....

El de que esa separación, además de ser falsa, es hoy absurda.

Las gentes han dado en preguntarse á todas horas y en todas partes:

—¿Dónde está D. Manuel?

Ni más ni menos que preguntaban antes:

—¿Dónde está la pastora?

Y como aquí no hay problema que «La Correspondencia» no resuelva por sí y ante sí, también en la ocasión presente nos ha sacado de dudas el diario noticiero, con las siguientes líneas:

«No es cierto, como suponen algunos colegas, que haya regresado á Londres el Sr. Ruiz Zorrilla. Este personaje se encuentra en Marsella, después de haber permanecido dos días en Cete, en donde han podido verle algunos españoles. Así se nos dice.»

«Esto se asegura y esto se murmura...»

Y esto no impide—volviendo de la música á la prosa—que la policía conservadora haya buscado al señor Ruiz Zorrilla desde el cabo de Finisterre hasta el de Gata, y desde la ardiente Gades al frígido Pirene, como diría cualquier académico en alcohol...

No parece sino que estamos bajo el reinado de García el Tembloso.

## MAHON

En cuanto abandona «el flautin» el incensario, está que ni dejado de la mano de Dios.

Figúrense ustedes que anteayer se le antoja hablar de los revolucionarios mahoneses, pues aquí, dice, la revolución tiene también sus adeptos, y, como no podía menos de suceder, no da el pobre pié con bola, ó por mejor decir, no parece sino que hace la causa de los mismos á quienes pretende combatir.

¿Quién le manda á «el flautin» meterse en lo que no es de su competencia? Límitese á adular á diestro y siniestro y á arrastrarse ante tirios y troyanos; dé cuenta de los matrimonios que se celebren, aunque los centrajentes sean muy conocidos... en su casa y de los delitos que se cometan, con todos sus pelos y señales, y demás zarandajas por el estilo, que ahí está en carácter y ese es su terreno propio, y deje lo demás para los que lo entienden.

«Que los revolucionarios sienten aquí, como en todas partes, el aguijón de la impaciencia; que á cada instante tienen por seguro y al alcance de su mano el triunfo de sus ideales; que inventan paparruchas... Estas y algunas otras cosas del mismo jaez inserta anteayer «el flautin».

No deben andar muy bien los asuntos para los amigos del colega cuando tan animados presenta á los revolucionarios.

Si «el flautin» tuviese un átomo no más de criterio comprendiera que esta es la consecuencia lógica que se desprende del escrito que nos ocupa y lo guardara para mejor ocasión; pues si los revolucionarios se hallan tan envalentonados como nos dice el colega será porque sus cosas no deben ir del todo mal, puesto que no suele conservar muchos bríos el que se ve contrariado en sus propósitos. Esta consideración que se habrán hecho, sin duda,

hasta sus mismos amigos, los reaccionarios, es la que hubiera debido tener presente «el flautin»; pero vaya usted á pedir sentido común y lógica á quien tanto tiempo ha se halla privado de tales facultades. ¡Valiente defensor tiene la causa conservadora en nuestro colega!

Y ahora, permítanos el «otro diario» que le digamos, nosotros que no somos de su escuela, y que, por lo tanto, vemos las cosas de los revolucionarios algo más claro que él, que si otro motivo no tuvieran estos para alimentar esperanzas, el miedo que demuestra tener el gobierno y que hace que los dedos se le antojen huéspedes y que vea visiones por todas partes, sería más que suficiente para que aquellas tuvieran razón de ser.

Pero en donde revela mayor candidez «el flautin» es en el final del suelto en cuestión cuando dice que los revolucionarios no sueñan más que en trastornos y «en pescar á río revuelto» No tenga miedo el colega; que tal dejarán sus amigos el país, cuando suene la hora de dar cuenta á éste de sus actos, que por muy revuelto que ande el río no se ha de hallar en él un pez ni para un remedio; pues buenos pescadores son los hombres del partido conservador para tener en sus manos las redes mucho tiempo y dejar bicho viviente alguno en el agua. Tenga por seguro que ya no se podrán hacer entonces concesiones de líneas férreas, como aquella que se hizo á Mr. Donon, la otra vez que estuvieron los conservadores en el poder y que tanto dió que hablar; ni encargar en el extranjero la construcción de barcos que cuesten cuatro millones de duros, ni esprimir más los rendimientos de la isla de Cuba. Tan enjuta dejarán los amigos del colega á esta pobre nación que no habrá poder humano que sea capaz de sacar de ella ni una sola gota de jugo. ¡Bonita herencia espera á los revolucionarios para poder pescar!

El «piporro» publicó muy ufano el remitido titulado «Otra excomunión» que causó honda impresión en el público por lo grave de la materia que descubría, alarmando como era consiguiente á todos los que tienen bienes que legar y á los que abrigan esperanzas de heredarlos.

Contestó el «Semanario Católico» que aceptaba la discusión á que se le retaba si bien con algunos *peros* ó distingos, como por ejemplo, querer conocer antes las creencias religiosas del remitente, cosa en verdad algo impropia, porque tratándose de hechos concretos, solo importaba conocer si eran ó no ciertos; y no siendo la verdad más que una, debe averiguarse y reconocerla donde se halle, ya proceda de quien tenga estas ó las otras creencias religiosas; pues tal profesión de fe no hace al caso en

una discusión que se ha de concretar á conocer la verdad de hechos ocurridos.

Pero dejando á un lado estas consideraciones, que solo se nos ocurren de pasada y por incidencia, observamos que el «piporro» sin razón efectiva visible que lo justifique, publicó la contestación dada por el «Semanario Católico» con el título de «Cuestión previa»; y cuando la imparcialidad y el más vulgar procedimiento, le obligaban á seguir publicando los remitidos que viniese á hacer luz en un asunto gravísimo, por el «piporro» iniciado, se descuelga ayer *negándose* á admitir la réplica del comunicante, fundándose para este proceder irregular y censurable, en que no conviene al objeto é índole de aquella publicación, por las proporciones que puede tomar la polémica.

Las proporciones no pueden ser otras que averiguar la verdad sobre hechos gravísimos que afectan á los derechos civiles de una familia; y esto muy lejos de ser inconveniente, es convenientísimo para la sociedad en general y en particular para las personas interesadas en el asunto.

¿Qué le importan al «piporro» las proporciones, cuando él no ha de responder? ¿Qué es lo que no conviene al objeto é índole del «piporro»? ¿Teme verse también excomulgado y que sus suscripciones disminuyan?

El objeto é índole del «piporro» siempre ha sido el *negocio* sin pararse en etiquetas, por lo cual le vemos todos los días hacer papeles tan *lucidos*.

Resulta, pues, que en una discusión iniciada por el «piporro» y que interesa grandemente al público, vuelve la espalda y deja sin defensa a los interesados, solo por temor de la excomunión, ó mejor dicho, de los ochavos.

Aunque EL LIBERAL es ajeno á esta polémica y disiente bastante en la manera de pensar del remitente; no ha tenido inconveniente en dar cabida á sus escritos como la ha dado y la dará siempre á todo el que quiera hacer valer sus derechos contra cualquiera agresión, parta de donde partiere. Este es el principal de los deberes de la prensa periódica; pues de otro modo quedarían sin defensa los que se vieren atacados y perseguidos injustamente por autoridades que abusan de sus facultades fiadas en la impunidad.

Sean todos, cualesquiera sean sus ideas, que en EL LIBERAL encontrarán siempre acogida, cuando periódicos que solo procuran por sus intereses particulares, les nieguen los naturales medios de defender sus derechos.

Copiamos de una correspondencia del «flautin»:

«Los tradicionalistas puros se mueven en otra esfera. Dispuestos á combatir á sus más encarnizados

enemigos los *mestizos*, se husmean y preparan para la lucha. Tienen en la prensa una representacion aunque modesta en el semanario *El Tambor*; y los que con mas calor han tomado el asunto envian mañana una protesta de adhesion á D. Cándido Nocedal, en la que se despachan á gusto de sus convicciones y creencias ofreciéndole el más incondicional apoyo para el triunfo de sus doctrinas. A esto hay que añadir que no tardará mucho en organizarse un centro ó comité de la comunión, si es que no está ya organizado.»

Entre los de aquí no hemos notado movimiento alguno, si bien es cierto que no sabemos si los carlistas de esta ciudad son *puros* ó... *pitillos*.

Como tambien es cierto que son tan pocos los nenes partidarios del rey de las suripantas que por mucho que bullieran no llegaríamos siquiera á notarlos.

Y como lo es tambien que tampoco son de los de armas tomar y que más que dar la cara prefieren herir por la espalda.

En la tarde de ayer embarrancó en la parte Oeste de la isleta uno de los buques que hacababa de llegar á purgar cuarentena, y que no ha podido ser puesto á flote hasta la mañana de hoy.

Eran muchas las personas que se extrañaban que tal percance hubiera sucedido llevando como llevaba práctico á bordo.

Parece indudable que la visita que hace pocos dias hizo á esta ciudad el ex-diputado fusionista D. Juan Tremol, tuvo por principal objeto recabar del comité conservador de Mahon su apoyo para la candidatura de D. Manuel Guasp en las elecciones que probablemente tendrán que verificarse en breve en esta isla para cubrir las vacantes de los Sres. Blanc y Carrió. Asegúrase que el comité se muestra dispuesto á aceptar dicha candidatura, á pesar de ser el señor Guasp candidato de oposicion á los conservadores, y no obstante ser mallorquin.

Nada extrañamos del mencionado comité, porque hace tiempo sabemos que no guía sus pasos ni la fe política ni el bien del país. Sus actos así lo han demostrado.

Uno de estos dias se someterá á la aprobacion del Sr. Delegado del Gobierno de esta ciudad el reglamento de una nueva sociedad titulada *Círculo democrático* que varios jóvenes amigos nuestros entusiastas por la idea, tratan de fundar en esta poblacion.

Adelante y cuenten siempre con todo el apoyo que podamos prestarles.

Llamamos la atencion de las personas interesadas en ello sobre el anuncio de la Alcaldía, que en lugar correspondiente publicamos referente á la subasta de las casetas núms. 4, 5 y 6 de los ex-claustros

del Cármen, la que tendrá lugar el día 17 del corriente.

Ayer no había llegado todavía á Palma ninguno de los dos vapores-correos de Valencia.

Van picando ya en historia las demoras que á cada momento se ven obligados á sufrir, por causa del temporal, los buques encargados de trasportar la correspondencia desde el continente á la capital de la provincia. Por consiguiente, sería hora de que por quien corresponda se averiguase si semejantes retrasos sus debidos verdaderamente al mal tiempo ó mas bien á las malas condiciones de los buques ó á mala voluntad de las empresas.

Por cada vez que nuestros vapores-correos suspenden su salida por causa del temporal, hacen lo propio cinco ó seis veces los vapores mallorquines, y cuenta que la travesía de Mahon á Alcudia y Barcelona es mucho más difícil y peligrosa que la de Palma á Barcelona y la de Palma á Valencia.

Las noticias particulares que nos llegan de Palma confirman que el gobernador Sr. Santoyo contaba pasar á esta ciudad el último correo; pero que tuvo que demorar su viaje. Seguimos ignorando el objeto del mismo.

Desde la una de la tarde de ayer hasta igual hora de hoy ha entrado en el Lazareto el siguiente buque:

Bergantín inglés «Ocean Belle». Al oscurecer de ayer quedaban existentes 34 buques, 378 tripulantes y 37 pasajeros. Entraron 3 buques con 24 tripulantes y salieron 3 con 29 tripulantes y 2 pasajeros.

El sábado por la noche tendrá lugar en El Recreo y el domingo en el Consey la representacion de la aplaudida zarzuela «El Juramento».

Aconsejamos á los socios de ambos casinos que quieran pasar un buen rato no dejen de asistir á dichas funciones.

Se suplica de nuevo á las señoras encargadas del Asilo de Huérfanas de esta ciudad, den á conocer al público qué número ha sido el premiado con el chal de Filipinas que se rifó á beneficio del citado Asilo.

Y van dos.

Leemos: Hé aquí lo que dice «La Correspondencia Militar», acerca la situacion de nuestro ejército en la isla de Cuba: «La situacion del ejército, á causa de la suspension del pago de sus consignaciones mensuales, es sumamente aflictiva y de tal trascendencia, que necesita pronta y definitiva resolucion».

La tropa hace seis meses, y en algunos cuerpos más que no recibe sus sobras.

Los oficiales desde Mayo están á merced de los usureros y prestamistas, para tener algo con que atender á sus familias, teniendo que empeñar pagarés porque no aceptan los recibos de pagas para no ser acreedores del Estado, y estos préstamos que reciben los oficiales, además del exorbitante interés á que tienen que someterse, serán más tarde causa de algun castigo ó expediente para justificar su conducta y necesidad de la deuda.

La guardia civil y orden público no reciben tampoco sus consignaciones, y sus parejas, adeudan hasta lo que

toman durante su penoso servicio. El soldado no tiene para sus gastos naturales ni del aseo de su persona, lo debe todo; son infinitas las reclamaciones, la responsabilidad de los jefes aumenta constantemente.»

Pues es un plato de gusto. A bien que nuestros valientes militares podrán consolarse con el nuevo uniforme que D. Genaro les hará usar.

Si no tiene dinero para atender á sus más apremiantes necesidades, en cambio se presentarán en público muy bonitos y muy remonos. Y váyase lo uno por lo otro.

Del periódico sagastino «La Vanguardia» copiamos lo siguiente:

«Ayer (30) circularon en esta capital los más absurdos rumores relativos á orden público que, segun parece, tenían su fundamento en la salida precipitada del cañonero «Pilar», que zarpó de nuestro puerto á las tres de la madrugada, es decir, pocas horas después de haber fondeado en él procedente de Palamós.

Decíase que el comandante del citado cañonero había recibido órdenes para proceder á la captura de un buque que salió de un puerto francés llevando á su bordo al señor Ruiz Zorrilla.

Segun pudimos averiguar, esta última version es inexacta. Es cierto que el cañonero «Pilar» salió de este puerto á la referida hora; pero fué en comision del servicio que le está encomendado y tal vez para impedir algun alijo de contrabando que se intentaba hacer en nuestras costas.

Por lo demás, á los amigos del Gobierno no se sabe que les pasa cuando el Sr. Ruiz Zorrilla abandona su habitual residencia.

Todo se vuelve en ellos temor, y hasta el vuelo de un mosquito les parece el estallido de un cartucho de dinamita.

¿Tanto miedo tienen?»

Pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo *Nuevo Mahonés*, fondeado á las doce de la mañana.

DE BARCELONA

D. Antonio Magáz y cuatro más, Antonio de Lara, Pabla Vives, Pedro Juncá, Juan Allés, Emilio Fortuny, José Sangey, Leopoldo Babiloni, Joaquín Borja, Luis Orus, Teresa Perez, Enrique Fernando, Antonio Pons, Eugenio Salvador, José Roque, María Pómar, Dolores Flores, María Manzano, María Campo.

DE ALCUDIA

D. Miguel Navarro.—Total 24.

BOLSA DE BARCELONA

5 de Noviembre.

4 por 100 Interior . . . . .	59'670
4 por 100 exterior . . . . .	59'700
4 por 100 amortizable . . . . .	75'000
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	85'370
Banco Hispano Colonial . . . . .	43'120
Crédito Mercantil . . . . .	46'620
Banco de Cataluña . . . . .	20'500
Acciones ferrocarril Francia . . . . .	57'620
Id. Norte . . . . .	110'750
Id. Orense . . . . .	27'250
Obligaciones Francia . . . . .	62'120
Id. Orense . . . . .	47'520

BOLSA DE MADRID

5 de Noviembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . . .	57'900
4 por 100 amortizable . . . . .	74'900
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	85'750

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL. Mahon.

Muy señor mio: Espero se servirá insertar las siguientes líneas, anticipándole las gracias.—S. A. S.—X.

Sorprendidos quedamos anoche al leer la primera gacetilla de «El Bien Público» por haber incurrido dicho periódico en equivocaciones y omisiones al hacer público el motivo en virtud del cual nos negó hospitalidad en las columnas de su diario. Sin entendernos en pormenores que carecen de interés público, bástanos consignar que ha sido inexacto el citado periódico al insertar el suelto expresado.

Además, la gacetilla á que nos referimos por poco explícita, hace suponer bastante de lo que no existe. Afortunadamente conocido es ya el remitido que «El Bien Público» se negó á insertar, pues integro y sin la mas mínima modificacion ni alteracion lo ha publicado el periódico que usted dirige y todos podrán juzgar con criterio imparcial y desinteresado si merecía ó no la severísima medida de que fué objeto.

Ya que tenemos la pluma en la mano, debemos añadir que anteayer fué citada por medio de oficio la viuda del maestro Orfila para que ayer á hora determinada compareciese en la sacristía de San Francisco al objeto de notificarle una cosa que le interesaba. La pobre viuda se presentó á la hora citada en compañía de Notario y testigos, pero el Sr. Economo manifestó á aquél que como á Notario no le cedia entrada en la sacristía, en vista de lo cual se retiraron la viuda y los que la acompañaban, sin que hasta el presente sepamos nada ulterior.

Como de costumbre, no comentamos por ahora los sucesos.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 5

De Nápoles berg. italiano «Nueva Providencia», cap. Mr. F. Lofedo con 9 trip. y cáñamo.

De Torremensiada pol. gol. italiana «Francesco» cap. Mr. E. Noberna con 7 trip. y patatas.

De Manila v. «Reina Mercedes» cap. D. José M.<sup>a</sup> Cepeda con 92 trip. 176 pas. y efectos, habiendo salido á las pocas horas para Barcelona.

De Bartela (Italia) berg. inglés «Ocean» cap. Mr. William con 8 trip. y habichuelas.

Día 6

De Barcelona v. correo «Nuevo Mahonés», cap. D. Miguel Tudúri, con 22 trip. 24 pas. efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 6

Para Valencia bal. francesa Theodorine Anastasie» cap. Mr. S. Ferrer con 6 trip. y lastre.

Para Tarragona ber. gol. griego «Gomonía». cap. Mr. Aslanidis con 7 trip. y cebada

Para Denia pat. «Casto» pat. Diego Aranda con 6 trip. y efectos.

A la hora de entrar en prensa el presente número no habíamos recibido el telegrama de nuestro servicio particular.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA: calle Nueva, núm. 25.

Ayuntamiento de Mahon Subasta de las Casetas-puestos de venta del Mercado

El dia 17 del corriente á las diez de su mañana tendrá lugar en el ex-convento del Carmen de esta ciudad la subasta para el arriendo de las casetas números 4, 5 y 6 situadas en la galeria Oeste del piso bajo del mismo por todo el tiempo que resta del actual año económico ó sea hasta el 30 de Junio de 1885, con sujecion al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana rematándose cada una de dichas casetas por separado bajo el tipo de cincuenta pesetas y no será admitida ninguna postura que baje de esta cantidad.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir por cada proponente un depósito provisional de diez pesetas en la Caja municipal para responder del resultado de las proposiciones que hagan.

Mahon 6 Noviembre 1884.—El Alcalde Presidente, J. J. Rodriguez.

Subasta

El domingo dia 16 del actual á las once de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, tendrá lugar la venta en licitacion verbal de la casa núm. 65 de la calle del Arrabal de esta ciudad, bajo el tipo de 6.000 pesetas.

Para vender

Lo está la casa núm. 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Bote para vender

Lo está uno viejo que se dará por un precio módico. En esta imprenta informarán.

Por ausentarse su dueño

se venden muebles de lance, bisutería, ropa y otros efectos. Calle de Gracia núm. 23.

Para vender

Lo está un solar en Villacárlos, en la calle de Stuart. Informarán en la misma calle número 35.

Nodriza

Se necesita una que amamante el niño en su propia casa. Informarán en Villacárlos, calle Mayor núm. 59.

FONDA BALEAR DE PASCUAL ALEMANY Palma de Mallorca PLAZA MAYOR Se sirve á la carta y en mesa redonda. La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y asseo.

LA PREVISION

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, á prima fija domiciliada en Barcelona Plaza del Duque de Medinaceli número 8

CAPITAL SOCIAL 5.000.000 P. TAS

JUNTA DE GOBIERNO

- Presidente: Sr. D. José Ferrer y Vidal. Vicepresidente: Sr. D. Isidoro Pons. Vocales: Sr. D. José Amell, Sr. D. Marqués de Ciudadilla, Sr. D. Pelayo de Camps, Sr. D. Ramon de Siscar, Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch, Sr. D. Eusebio Guell y Bacigalupi. Comision Directiva: Sr. D. Fernando de Delás, Sr. D. José Carreras Xuriach, Sr. D. Roberto Robert y Suris. Administrador: Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica:

A constituir capitales para formacion de dotes; redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósito devengando interés.

Estas combinaciones son de gran utilidad para todas las clases sociales. La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraido una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiera dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Renunciando á dicha participacion puede el asegurado optar por las pólizas sorteables, por medio de los cuales participa de las ventajas que éstas ofrecen, la primera de las cuales consiste en las probabilidades del pago inmediato del capital asegurado si le favorece la fortuna en alguno de los sorteos anuales.

Para obtener detalles y prospectos dirigirse al representante en Menorca

DON PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

VENÉREO CURACION CÓMODA Y SECRETA

En todas sus manifestaciones se cura radicalmente sin mercurio con el depurativo TOMPSON. Este precioso preparado es considerado por todas las eminencias medicinales del Continente, como el único y verdadero curador del venéreo, pues extrae de la sangre todas las impurezas, sin debilitar las funciones naturales, y permitiendo que el paciente pueda trabajar, comer de todo y por lo tanto curarse con la mayor facilidad y secreto.—Frasco 40 reales.

NOTA IMPORTANTE.—Para evitar las falsificaciones é imitaciones fraudulentas que se han hecho de estos medicamentos, por su justo renombre y virtud curativa, advertimos al público que los legítimos se expenden unicamente en el Gabinete Médico norte-americano, Rambla de Cataluña, 104, principal, Barcelona. Las personas de fuera que los deseen pueden pedirlos por carta, enviando el valor en sellos ó giro y á vuelta de correo lo recibirán certificados, sin temor á que se pierdan.

El Director del Gabinete contestará gratuitamente á cuantas consultas se le hagan por escrito ó de palabra y enviará prospectos en español del medicamento á quien lo pida.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalescencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes, sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales botella, y por cajas, pidiéndolas á la Administracion en Marmolejo ó á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositorios: En esta localidad, Sintes y Viuda de Bofill.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar Elixir dentrifico Saint-Serraint del Doctor Casasa

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositorios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes y demas humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamas den señal de haber existido. Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Gran novedad en Esteras

Se acaba de recibir un grande y variado surtido de ellas, como son: de pita alfombrada, pita y filete, de pita doble, de junco de todas clases y esteritas de coco, y se espera otro grande y variado surtido

17—Plaza del Príncipe—17

VISTA DEL PUERTO Y CIUDAD DE MAHON

editada, perfectamente impresa y colorida en Paris, por L. Turgis, Jeune Véndese en esta ciudad, imprenta de El Liberal; y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues, al precio de 4 pesetas ejemplar.

Almanaques de «El Motin» para 1885

Véndense en la Administracion de El LIBERAL al precio de una peseta y en casa el repartidor del mismo, Concepcion, 7.

En ambos puntos se admiten pedidos á las obras publicadas por la empresa de «El Motin» y son las siguientes:

- Lo que no debe decirse, por José Nakens. 2 La Piqueta, por el mismo. 2 Regocijo de creyentes 1 La Religion al alcance de todos (primer tomo) 1 La Religion al alcance de todos (segundo tomo) 1 Espejo moral de clérigos, por «El Motin» (primera parte) 1 Espejo moral de clérigos (segunda parte) 1 Espejo moral de clérigos (tercera parte) 1 Espejo moral de clérigos (cuarta parte) 1 Acicate de la Alegria. 1 El Citador, (Comentarios á la Biblia). 1 El Judío Errante (Traduccion nueva) tomo 1.º 3 El Judío Errante, tomo 2.º 3 El Judío Errante, tomo 3.º y último. 3

NOTA. El único representante en esta ciudad D. Juan Nuñez, advierte al público no se deje sorprender por algun otro agente con obras de la expresada biblioteca que puedan ser de ilegítima procedencia.

La Estacion

periódico para Señoras

El más elegante y económico de cuantos se conocen

Sale el 1.º y 16 de cada mes Se publica en tres idiomas diferentes

Consta de dos ediciones, la de lujo y la económica: la primera reparte 24 números al año con 36 figurines iluminados, grabados, patrones, bordados y labores; y la segunda 24 números al año con 2.000 grabados en negro, 12 hojas patrones, 200 modelos tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.

PRECIOS DE SUSCRICION PARA ESPAÑA

- Lujo..... 3 meses Ptas. 5'25 Económica..... 3 meses » 3'25

Admitense suscripciones de esta publicacion en casa del representante en esta D. Pascual José Hernandez, así como tambien á la «Ilustracion Española y Americana», «Moda Elegante», «La Violeta», «Paris Charmant», «La Moda Parisien», «Correo de Ultramar politico», Correo de Ultramar ilustrado», «La Bordadora», «La Union Comercial», etc.

3, Arravaleta, 3.—Mahon

Almanaques PARA 1885

De la Alegria

Del Tio Carcoma

De los Chistes

Flamenco

Véndese en esta imprenta al precio de una peseta ejemplar.

TEATRO

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

1.º de abono 2.º série

Funcion para hoy 6 de Noviembre de 1884

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos del Mtro. Verdi

Luisa Miller

PRECIOS

- Palcos principales. . . . . Plas. 8'00 Idem plateas. . . . . » 6'00 Idem segundos . . . . . » 4'00 Idem terceros . . . . . » 2'00 Butacas . . . . . » 1'00 Asientos Parterre. . . . . » 0'50 Entrada general. . . . . » 0'60 Medias . . . . . » 0'30

Se empezará á las 8 y media.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.

DECLARACIONES para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de El Liberal, Nueva, 25.